

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

San José Viernes 30 de enero de 1903.

NUMERO 384



LA CERVEZA DE ESTA **MARCA**
es la mejor por su pureza

ÚNICOS AGENTES EN SAN JOSÉ,

W. Steinvorth & Hno.

Agencia General de publicaciones
Librería y Papelería
—DE—
IGLESIAS HNOS
LA REPUBLICANA
ZAPATERIA
—DE—
ELIAS CALDERON
Cien varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca.—
Calzado por docenas y al menudeo á precios de situación. Calzado á la medida, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega. Venta diaria en el Mercado.

Tipografía de "El Derecho"

Contando con imprenta propia, tenemos el gusto de avisar al público en general y á nuestros favorecedores en particular, que de esta fecha en adelante nos haremos cargo de todos los trabajos concernientes al ramo, ofreciendo esmero, puntualidad y baratura á las personas que tengan á bien enviarnos sus órdenes.

El Administrador

Víctor Trejos y Jorge Herrera

Pasantes de abogado y notarios

Han establecido su oficina en la 7ª Avenida Oeste, frente á la Promotoría Fiscal y contigua al bufete del Licenciado don Gerardo Echeverría.

Ricardo Coto Fernández

Y

Tobías Gutiérrez Valverde
pasantes de abogado

Oficina de "El Derecho"

La Constancia
Gran fábrica

—DE—

SIROPES, GOTAS AMARGAS, ROMPOPE Y VINAGRE

Se compran y se venden libros y muebles.

Se toman en comisión toda clase de mercaderías y se anticipa dinero sobre ellas sin interés.

San José de Costa Rica, Calle 18ª Sur, frente á las Alcaidías.

RAFAEL ROJAS ALFARO

Dr. E. A. Friis

DENTISTA AMERICANO

Se encarga de toda clase de trabajos de su profesión y los ejecuta con toda perfección á satisfacción del público y con la mayor rapidez deseable.

ESPECIALISTA en todos los trabajos de oro.

PRECIOS MODERADOS.

Extracciones sin dolor

OFICINA: Parque Central contigua á la Botica Francesa

HORAS: de 8 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Juan Zuñiga S.

Uno de los pocos sombrereros del país ofrece sus servicios al público en lo que concierne al ramo, pues cuenta con bastante práctica, como también sus precios no admiten competencia.

Recibirá ordenes en su lavandería situada 50 varas al Este del taller de Jorge Morales Bejarano.

ULTIMA MODA

Quien no ha visitado alguna vez la sastrería de don Tránsito Vargas, no habrá visto de seguro nada bueno. En dicha sastrería se viste lo más selecto de nuestra sociedad; allí se hacen obras de todas clases desde la modesta *chaqueta* hasta el más encopetado frac, todo con puntualidad, esmero y con un magnífico material pues cuenta con el personal más lujoso de San José en cuanto á operarios. Haced una visita y os convencereis.

Desde el 1º de noviembre.

Trasladé

mi despacho frente á la casa de don Federico Tinoco.

Ricardo Kriebel
DENTISTA ALEMÁN



De venta

San José: La Mascota, Al Siglo Nuevo, Almacén de abarrotos de Pagés, Hermanos, Sucesores; La Basca y La Gran Vía.

Cartago, Heredia: Herrero Hermanos, Vajuela: Pulpería de Nieto.

Puntarenas: La Mascota.

Y en las principales pulperías.

Conforme al análisis de dos eminentes químicos, el Agua de Florida Extra-fina de Tásies

posee la riqueza de bálsamos y de extractos de las flores más virtuosas; que resulta ser un tesoro de vida y de salud.

A precios mucho más convenientes que la extranjera, apesar de ser la nuestra más meritoria véndese por mayor y al por menor en casi todos los establecimientos de San José provincias, y en la Fábrica calle 22, Sur.

JEFE DEL PARTIDO REPUBLICANO

LICENCIADO DON

Máximo Fernández

"EL DERECHO"

Director y Editor

Ricardo Coto Fernández

Administrador

Tobías Gutiérrez Valverde

Precios de suscripción

Por 1 mes. \$ 1.00

„ 3 meses. 2.25

„ 6 id. 3.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

CASA NO. 378, APARTADO NO. 86.

EL DERECHO

Cuando veas la barba de tu vecino . . .

Continuando la charla de ayer decimos que lo que ocurre hoy en Venezuela es el resultado de la triste historia que casi todos estos países pueden contar.

Los gobiernos casi nunca, en nuestras republiquetas, son el resultado de la opinión nacional. Cuando no es la revolución la que los impone, es cualquiera otra aventura de audacia ó descarada imposición, y resulta lo que es natural; gobiernos así son muy caros, preocupados de su origen espúreo viven en continuo sobresalto, presas de constante pesadilla, lo cual los hace gastar un lujo de fuerza que consume energías que podían estar produciendo y capital que se podía economizar.

De todos modos, lo que se observa la mayoría de las ocasiones es, ó que estos países viven en turbulentas revoluciones que desangran la vida, matan el amor al trabajo, llevan el desprestigio más allá

de los mares ó que viven bajo la bota militar, en actitud pasiva, sin preocuparse del modo como la cosa pública camina. Con el primero de los dos sistemas, la ruina de todos, con el segundo la prosperidad las más de las veces de unos pocos con perjuicio de todos.

De allí esas grandes deudas, esos grandes alcances en el erario público, el cual llega á convertirse en caudal particular ó se gasta inútilmente en armamentos superfluos ó en mantener la vida de holgazanerías forzadas con las cuales se llenan cuarteles, se compran adeptos ó se ganan y aseguran voluntades.

El término medio es el que ansiamos: el que no es revolución, el que no es abyección ni vergonzosa indiferencia.

Todo hombre se presume honrado mientras no se pruebe lo contrario. Eso no quita que los hombres del gobierno tienen, si cabe, que ser más honrados cuando el ojo del público está sobre ellos, cuando la atención y la vigilancia estudian y analizan sus actos, cuando siempre se ven obligados á dar el *por qué* de sus procederles; cuando estén convencidos de que no son árbitros y señores sino servidores de la comunidad que forma el gran público.

Las revoluciones, los gobiernos que confunden el propio caudal con el público, y el loco afán de progreso, son los causantes de las enormes deudas que traen situaciones como la actual de Venezuela y como la que posiblemente amenaza á países que no quedan muy lejos, ¡ay! del nuestro.

El afán de progreso en que se derrochan millones que no se poseen, hasta cuándo aprenderemos que el progreso no se debe forzar, que él por ley natural en virtud de sabia evolución viene y se impone sin esos procedimientos artificiales con los cuales, como

con todo lo forzado, se ven á veces espectáculos ridículos, de los cuales no es el mayor un suntuoso teatro en una ciudad de pésimas calles, de peores habitaciones y á la cual llegan y se multiplican, por sus favorables condiciones para ello, los gérmenes de todas las enfermedades, en una ciudad donde no hay agua potable?

La amarga experiencia de Venezuela debiera abrir los ojos á todos los países hispano-americanos.

Ni revoluciones, ni servilismos vergonzosos, ni indiferencias criminales. Hacer vida política activa, cuidarse de lo público como de lo privado; no hacer congresos de opositores sistemáticos, pero tampoco de prusianos que todo lo aprueban, que en viniendo de arriba nada discuten porque aquello es la voluntad del Presidente ó del Ministro, que puede ser candidato y Presidente, desde luego.

Todo eso debe acabar.

CORRESPONSALES

DESDE LOS CAMPOS

Cartas para mi amiga

Qué tonta soy, querida mía, al disgustarme, como quien sufre de *spleen*, por cosas que, según tú dices, ni merecen la pena de enojarse. Pero con todo, siento ansias de quejarme, de quejarme de tí, Lily, encanto, aunque dirás, no hay duda, que sin motivo que valga, me muestro á menudo resentida.

Tal vez no me comprendes y por eso me dices variable, caprichosa, enojadiza qué se yo cuántas cosas más me dices, y en verdad tienes razón, pues no sospechas siquiera que el amor que te profeso es la causa de lo mucho que me enoja.

Supongo á veces que te olvidas de tu amiga, y quizás no me equivoque si me aventuro á asegurar, que desde que te dí el último beso en señal de despedida para venirme al campo, no te has vuelto á acordar de mí.

¡Ingrata! Pues si ni un pequeño recuerdo en tu memoria guardas para tu fiel Sabina, cuánto menos habrás de figurarte el lugar apacible en que me encuentro á la calurosa hora en que te escribo mi primera carta.

Son las doce, ¡qué calor! Me sofoca el aire tibio que como enfermo se aloja entre la casa, y me dirijo hacia el medio del jardín. ¡Qué delicia! Ya podré respirar el ambiente que embalsaman las plantas que están cer-

ca del río. Celina, mi hermanita me acompaña, ¡pobrecilla! tiene arreboladas sus preciosas mejillas por el calor del sol.

Ella trae la tinta, yo la pluma y el papel. Ya llegamos; te escribiré sobre este tronco; aquí, lejos del ruido conversaremos juntas. Vieras ¡qué lindo! estar nos sentadas sobre las frescas hojas, sobre la verde grana que bordea las eras. Aspiro con fruición indefinible el airecillo inquieto que mece suavemente las ramas de los jales, y escucho con deleite la música campestre que entonan junto á mí las ramas que nos brindan con su sombra.

Mi hermanilla se ríe al verme escribir de un modo tan original. Está de muy buen humor: me dice que te dé memorias, que te pregunte por el perrito que dejó contigo en San José, y otras muchas cosas que á cada instante me hacen desternillarme de risa y perder el hilo de lo que te estoy contando. De veras, es muy divertida; ¡a vieras, parece un General ¡qué tonta! de cuando en cuando la oigo diciendo á grandes voces: uno, dos, tres, . . . ya . . . ya cayó . . . lo mató. Y al notar esos gritos de entusiasmo, vuelvo hacia ella mis miradas y, figúrate, la encuentro en la posición más encantadora de este mundo, expuestas á la intemperie, descubierta más allá de las rodillas, sus bellas, angelicales piernecitas, que besa apasionado el vehemente sol del mediodía. Golpeando con la mano abierta la sonrosada piel, impertérrita seguía: "Uno, . . . dos, . . . tres, . . . veinte, . . . treinta, ¡qué fervor, qué entusiasmo, qué arrojito! Esto ha sido un cataclismo, una *débacle*. Desgraciados mosquitos! Atraídos por el néctar delicioso que les brindan aquellas formas tan puras, embriagados con el tibio licor de aquella roja sangre, no ven en su cabeza la mano de mi hermana, la espada de Damocles.

Querida, dice mamá que extraña que no hayas venido á visitarla, siendo tantas las delicias que nos ofrece Tres Ríos. Vente, estaremos juntas, iremos á la Carpintera. Figúrate, lo más lindo: mucha gente, muchos bailes, muchos paseos, melcochas y demás.

Iba á terminar mi carta, pero ahora recuerdo que habrá un turno el primero de febrero, que promete ser notorio, pues se espera que produzca un enorme rendimiento, que se dividirá entre la Junta de Educación y entre la Junta de Iglesia, así nos dijo el Padre en la misa del Domingo.

Supongo que vendrás; si no, ya recibirás más nuevas en las cartas de tu amiga y compañera.

SABINA RANC.

La Unión, Enero 23 de 1903.

REMINISCENCIAS

Haciendo recuerdos de tiempos no muy lejanos, encuentro en mi memoria, cosas que además de ser curiosas, solo en Liberia pasan. Lo primero que se me viene á la memoria, es el hecho siguiente: hará dos años el actual Secretario del Juzgado de Liberia, fué electo por el municipio, miembro propietario de la Junta de Educación, á la par de otros jóvenes que no han comulgado ni podrán comulgar jamás con la Camarilla, y el señor Vega se unió con los colegas para contrarrestar los sanos propósitos referentes á la venta de un solar que posee la Corporación, en lo cual estaba empeñado el Inspector de Escuelas de aquel entonces; esto le trajo á ese señor una tempestad arrolladora y sus amigos de antes, furiosos por su *deserción*, le siguieron una *diablura secreta* y ¡cataplúm! le destituyeron por no sé qué y como los otros miembros protestaron ante el Municipio, por encontrarse la *aceptación* de la *renuncia* informalmente hecha; sonó Orosí, roncó La Vieja y retumbó El Miravalles y con tamaño estrépito, toda la dichosa Junta se nos vino abajo. El principal objeto de este golpe, según pública sospecha, era sospechoso; calculado el objeto por los miembros de aquella Corporación, mandó hacer un abono á la suma que se le adeudaba á la señora de Linares; con esto, la Camarilla se quedó pintando arañas y los señores, que formaban el Consejo, libres de molestias y dolores de cabeza. Poco tiempo después, el señor Vega volvió á unirse con ellos y nuevamente fué electo miembro de la Junta de Educación, y hoy lo vemos, ¡qué escándalo, señores, qué escándalo! desempeñando el puesto de Secretario del Juzgado de esta ciudad, puesto para el cual tiene aptitudes; pero ¿cómo andará la Justicia por estos mundos en manos de este hombre y de un jefe que pasa las noches en vela por enfermedad y al día siguiente no puede leer, pues poner los ojos en el papel y principiarle las letras á saltar en gran danza, todo es uno; para alivio de penas y desgracia de este pueblo "es decir, me lo figuro yo."

Así andamos aquí, de los pies á la cabeza; tenemos una secretaría que nos fastidia, restos de los famosos ruptos.

Los Republicanos no necesitamos de los fragmentos de la camarilla, el partido necesita de hombres nuevos, francos, firmes decididos, desinteresados, patriotas, dispuestos á sacrificarse por mantener ilesos sus principios, por salvar la Patria y levantarla al nivel que ella merece; no quiere hombres que siempre se han vuelto hacia el que queda arriba

Céspedes, Gilleland & Co.,

ACCESORIOS PARA LA FOTOGRAFIA SELLOS DE HULE

Avenida Central Este, cerca de la Calle 22.

BANDEINA del Dr. Worden

VIGORIZANTE Y RECONSTITUYENTE SIN RIVAL.

La mejor medicina del Siglo

Cura radicalmente la IMPOTENCIA y ESPERMATORREA

Depósito LA VIOLETA

para disfrutar del Presupuesto, hombres de quienes no se puede fiar, porque nunca han sabido sostener su palabra, ni cumplir sus promesas. Hasta más ver.

Liberia, 15 de enero de 1903.

PIQUÍN II.

Liberia, 15 de enero de 1903.

Noticias por Cable

(EXTRACTO)

De nuestro servicio particular
Día 27.

BERLÍN.—Hoy fué en el Salón Blanco la recepción acostumbrada con motivo 44 aniversario natalicio Emp. Guillermo. En círculos oficiales se considera como prueba de buena fe de Castro la oferta del 30 0/0 de las entradas de las aduanas de Puerto Cabello y Guaira; pero hay duda de que el 30 0/0 sea suficiente para todos los reclamos. También es dudoso si los aliados permitirán gozar de los resultados del bloqueo á los países que no han tenido grandes gastos por operaciones navales. Los diplomáticos alemanes se han convencido de que su patria está tan sin amigos como se encontraba antes de la cuestión venezolana. Se sabe que ni la visita del Kaiser al Rey Eduardo, ni la del Príncipe Enrique á los EE. UU. han dado resultado para establecer mejores relaciones con esos países, cosa que tanto anhela Alemania. Esta accedió con repugnancia á las demandas de la Secretaría de RR. Británica para la aceptación de las propuestas de Bowen; pero como eran de la aceptación de la nación británica, el Kaiser no pudo sino aceptarlas.

LONDRES.—La Embajada Alemana ha autorizado la siguiente nota: no tienen fundamento "los rumores de que exista mala inteligencia entre Inglaterra y Alemania, respecto cuestión venezolana. Ambos gobiernos obran de acuerdo. El bloqueo se levantará simultáneamente por flotas de ambos. El Gobierno Inglés no ha expresado desaprobación por conducta alemana en Venezuela. Bloqueo se suspenderá, tan luego los Representantes potencias lleguen á un arreglo con Bowen.

WASHINGTON.—Se ha dado orden de Roma al comandante de la escuadra italiana en agua de Venezuela, para levantar el bloqueo tan luego lo hagan las flotas inglesa y alemana. Italia no sólo quiere levantar el

bloqueo sino que está convencida de que sus aliados también quieren hacerlo.

MÉXICO.—Por primera vez desde que empezó la plaga no hubo hoy defunciones ni casos nuevos en el Hospital de Mazatlán. Ayer se dió fuego á 50 casas simultáneamente.

LONDRES.—Continúan regateando las potencias sobre los detalles de la propuesta de Bowen sobre levantamiento, bloqueo y garantía ofrecida por Castro.

PLANIFIELDS.—NEW JERSEY.—El rápido que corre entre New York y Washington chocó esta noche cerca de ésta con un tren local. Murieron 16 pasajeros y 50 fueron heridos. Morirán algunos.

SECCION NOTICIOSA

Basilio Castro

Después de largos años de una vida concretada al trabajo honrado, dió por terminada su jornada el apreciable caballero y amigo nuestro, con cuyo nombre encabezamos estas líneas, bajando al sepulcro antier tarde.

Dechado de virtud y encarnación viva del trabajo, deja tres hijos honra de su nombre; para ellos y demás dolientes, no tenemos más que palabras de consuelo. Descanse en paz el venerable anciano.

"El Noticiero"

en su afán de información, ya relatando hechos ciertos, ya creando de la nada, aventura á veces opiniones que no revisten conocimiento alguno del punto de que trata. Dice, refiriéndose al asunto de Gamaliel Mora y Luisa Meneses: "Si el Juez, en vez de haber preguntado al Jurado que si Mora era el autor del delito de lesiones, hubiera preguntado que si era responsable del tal delito, el Jurado lo hubiera absuelto por unanimidad." Al lanzar al público ese cargo contra el Juez, cargo falso absolutamente de lógica, demuestran su autor y el director del periódico que lo consintió, Pasante de Abogado, la total carencia de conocimientos Jurídicos, y sobre todo, del asunto en cuestión,

Si la defensa del reo Mora hubiera sido encaminada, *confesado*

Pildoras

Del Dr. PALMER

Específico sin rival en el tratamiento de la GONORREA.

Acompañamos estas pildoras en la inyección correspondiente; se garantiza la curación en CINCO DÍAS.

Depósito LA VIOLETA.—En Cartago, GUIER HNOS.

el delito, á demostrar una eximente,—que no apareciera del todo probada,—entonces la pregunta del Juez hubiera sido la que "El Noticiero" quiere; pues no, habiendo negado el hecho rotundamente el reo, y tratado de demostrar la coartada, según aparece del expediente. Siendo como es el punto debatido, no pudo el señor Juez 1º del Crimen preguntar sobre responsabilidad de un hecho cuando se ha negado la comisión de él.

Joven! ¿Te han debilitado los placeres? Pues toma Bandeins.

Se advierte á todas las personas que tengan cuentas pendientes con nuestro diario, sea por avisos, sea por suscripciones, que deben entenderse directamente con el actual administrador; y que la correspondencia debe dirigirse igualmente á la oficina de "El Derecho."

El Administrador.

Se vende

Un motor eléctrico, nuevo, de fuerza de tres caballos.

En esta imprenta se dará razón.

AVISO

El 25 de este mes abriré oficina de procuración judicial, y quienes quieran favoreceme, tendrán mis servicios en mi ciudad natal Sto Domingo, lunes, martes y miércoles en casa del señor Luis Arce Chacón.—La Unión, 17 de enero de 1903.—Franco. Vargas O

Ancianos! ¿Deseas volver á los días de la juventud? Pues toma Bandeina.

Quien

necesite cedazo grande de alambre ó planchas de zinc para corrales ó techos, puede dirigirse á la casa de Federico Fernández Guell.

A los padres de familia.

Ofrezco dar clases á sus hijos en su propio domicilio de 8 á 10 a. m. de 12 m. á 3 y de 5 á 7 p. m.; á precios convencionales y á contar del 15 del corriente.

San José, 12 de Enero de 1903.

MANUEL VARGAS

El Alcoholado maravilloso es el mejor aromático que se conoce. Sustituye con ventaja el Agua Florida. Con una fricción del Alcoholado se curan los dolores de cabeza, las neuralgias, etc., etc.

Lisímaco Vargas,

Pasante de Abogado y Agrimensor. Se encuentra en la Casa de Cambio que fué del señor J. Cambra.

Jarabe de Tabonuco al Guayacol

Cura la tisis incipiente, la bronquitis, la tos, la ronquera y los catarros.

Se devuelve el dinero si no da resultado.

No se debe usar otro pectoral que el TABONUCO, reconocido como el mejor que se conoce.

Depósito: LA VIOLETA

Depósito en Cartago: GUIER HERMANOS.

Verdades

Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos— sean éstos en forma de pildoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas

del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimentó.

Hay cructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran positación y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con otros.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DISPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 6.

UN DESARREGLO DEL HIGADO

ES LA CAUSA DE LAS ENFERMEDADES

del Estómago, los Riñones y el Sistema Nervioso

Extracto de una lectura sobre el Hígado, pronunciada ante el Colegio Eléctrico de Medicina por el

Dr. J. H. HAYDOCK

El Hígado se ha conocido siempre como el gran hacedor y purificador de la sangre para la circulación. Por su tamaño y tejido esponjado representa una gran parte en el organismo humano para las funciones de asimilación y nutrición. El alimento que tomamos, al pasar por los órganos digestivos, se convierte en Glucosa y Peptona, y bajo esta forma entra en la vena Porta. Aquí por la acción del Hígado se convierten estas sustancias en una especie de azúcar, y salen del Hígado por la vena Hepática, para entrar en el torrente circulatorio. La nueva sustancia que se forma sirve para mantener el desarrollo del sistema.

El Doctor Murchison dice:—"La composición de la bilis es muy complicada. El Hígado está constantemente segregando bilis; en mayor cantidad antes de tomar alimento, y disminuyendo a medida que se va satisfaciendo el apetito."—Por consiguiente si este órgano tan importante de nuestro sistema ó el pasaje de bilis que está en conexión con él, sufre la menor interrupción, se presentan casos que unen como consecuencia precisa tendencia a Debilidad General, manifestados en peculiaridades que dan por resultado los síntomas siguientes que todos conocemos:

- 1°—El paciente se queja de peso y llenura de estómago.
- 2°—Dilatación del estómago y los intestinos.
- 3°—Cardialgia.
- 4°—Sensación de cansancio, dolor en las extremidades, y mucho sueño después de las comidas.
- 5°—Mal gusto en la boca, especialmente por la mañana, y la lengua sucia.
- 6°—Atréñimiento con ataques ocasionales de diarrea.
- 7°—Dolor de cabeza frontal.
- 8°—Espíritu abatido y gran melancolía, con pereza y disposición a dejar todo para el día siguiente.

Todos los síntomas mencionados indican desarreglo de las funciones del Hígado, y ahora, tenemos la gran importancia de algún error practicado según el estado del paciente, quien debe inmediatamente proveerse de algún ESTIMULANTE PARA EL HIGADO, siendo el mejor modo de hacerlo en píldoras. Experiencia diaria muestra esto: que el método más activo y eficaz de que se puede depender para promover la acción del Hígado, es hacer uso de una píldora que obre diariamente y sistemáticamente como un medicamento antibilioso. No creó en purgantes fuertes y severos, que además de paralizar las funciones del Hígado, son desagradables al paladar, y por consiguiente he preparado una píldora que es bastante activa y contiene una dosis completa, las cuales he llamado

Píldoras nuevas del Dr. Haydock para el Hígado

(CUBIERTAS CON AZÚCAR)

[UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS] [UNA PÍLDORA ES UNA DOSIS]

EN TODAS LAS ENFERMEDADES BILIOSAS Y DEL HIGADO, las Píldoras del Doctor Haydock para el Hígado son un remedio perfecto. Para las enfermedades de la mujer, postración nerviosas, debilidad, abatimiento general, falta de apetito y dolores de cabeza, se encontrará que las Píldoras del Dr. Haydock para el Hígado, son un remedio eficaz. Sus efectos son universales y se puede garantizar que curan con certeza.

Las PÍLDORAS DEL DR. HAYDOCK PARA EL HIGADO son la verdadera esencia de la salud y la mayor bendición que la ciencia ha dado al mundo.

Envíese por este medicamento y no se tome ningún otro. La irresolución y la tardanza equivalen al suicidio, cuando se tiene a la mano el remedio que cura inmediatamente. Atáquese el mal a tiempo y se evitarán muchos días de sufrimiento.

Cada frasco contiene veinte píldoras: cada píldora es una dosis. Son conocidas y vendidas en todas las Boticas del Mundo. Pídase copia del folleto ilustrado "El Hígado y su Misterio". Como estas píldoras son enteramente diferentes de las 212 clases que hay en el mercado, cualquier incrédulo puede obtener un frasco GRATIS en recibo de su nombre y dirección. Para obtener las píldoras legítimas del Doctor Haydock de las cuales hay muchas falsificaciones obsérvese que la firma de Jno. Haydock y W. H. Tone & Co. aparece escrita en cada paquete de una docena. No se compren sin este requisito.

HAYDOCK & Co., Únicos fabricantes, New York, U. S. A.

McKessen y Robbins,—Agentes,—New York.

José Florentino Quesada

Comerciante ambulante

Ofrece en las Plazas de San José, Cartago y Heredia: géneros de primera, ropa hecha de todas clases, dulce á cinco centavos libra.

Nadie da más barato, naie, vende mejores artículos, no puede haber competencia!

En San José, viernes y sábado

En Cartago, jueves y domingo

En Heredia, miércoles

se le encuentra en los mercados.

¡MENTIRA!

No haytal crisis ni tal culebra de pelo. El simpático "Machito" Mr. Asch ha resuelto el proplema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

Esta casa ha hecho una rebaja del cincuenta por ciento en todas las meraderías.



El Factor más Importante.

La Naturaleza ha dotado al aceite de hígado de bacalao como el factor más importante de la reconstitución del organismo humano. El arte de Scott & Downe ha perfeccionado la obra de la Naturaleza enriqueciendo las admirables propiedades del aceite, haciéndolo

Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

agradable, digerible y asimilable y completando su benéfica acción con el agregado de los hipofosfitos.

Siempre que el organismo esté debilitado, así como en su padecimiento resultante, la neurastenia y en el crecimiento y desarrollo lento y dificultoso de los niños, como en la convalecencia de casi todas las enfermedades, acúdase á la verdadera y legítima Emulsión de Scott, con toda confianza.

De venta en todas partes.

SCOTT & DOWNE, Químicos, New York.

10 A

El Vigor del Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido y gris la frescura de su primer color; conserva la cabeza libre

de caspa, sana los humores molestos e impide la caída del cabello. Hace crecer el cabello, destruye la caspa, doquiera se emplea

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suple todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

Espacio disponible

Santo Domingo de San Mateo.

Gran Hotel Franco Costarricense

—PROPIETARIOS: MOLINA Y OJACOMANI—

Tenemos el gusto de poner á la disposición del público este hotel, queda situado frente á la Iglesia, con todas las comodidades. Es lo más chic.

Se atiende á todo pasajero. Almuerzos y Comidas al gusto. Todo bueno y bien condimentado. Precios equitativos. Bestias para pasajeros y paseos. Con un telegrama basta.

Enero 22 de 1903.

Barbería La Esperanza

de Teodoro Carvajal Jiménez, que estaba situada contiguo á la Botica de la Fé, se ha trasladado frente á las Alcaldías, en el lugar que ocupaba don Procopio Elizondo; donde ofrece sus servicios á sus parroquianos.

Tip. de "El Derecho"